

हरियाणा विद्यालय शिक्षा बोर्ड

नमूना प्रश्न पत्र (2024-25)

कक्षा-XII विषय: समाजशास्त्र कोड: 585

समय : 3 घंटे कुल अंक : 80

Time: 3 Hours Total Marks: 80

सामान्य निर्देश : -

1. सभी प्रश्न अनिवार्य है, प्रश्न पत्र कुल चार भागों में विभक्त है।

- 2. प्रश्न पत्र में कुल 38 प्रश्न है।
- 3. भाग 1 में क्रम संख्या 01 से 20 तक के प्रश्न शामिल है, सभी प्रश्न 1-1 अंक के है।
- 4. भाग 2 में क्रम संख्या 21 से 29 तक के प्रश्न शामिल है, सभी प्रश्न 2-2 अंक के है सभी प्रश्न अति लघुउत्तरात्मक है, अधिकतम 30 शब्दों में उत्तर देवे।
- 5. भाग 3 में क्रम संख्या 30 से 35 तक के प्रश्न शामिल है, सभी प्रश्न 4-4 अंक के है सभी प्रश्न लघुउत्तरात्मक है, अधिकतम 80 शब्दों में उत्तर देवे।
- 6. भाग 4 में क्रम संख्या 36 से 38 तक के प्रश्न शामिल है, सभी प्रश्न 6 -6 अंक के है सभी प्रश्न दीर्घ उत्तरात्मक है, अधिकतम 200 शब्दों में उत्तर दे, प्रश्न सं. 36 का उत्तर गद्यांश की सहायता से देवे ।

General Instructions: -

- 1. This question paper consists of 38 questions, which are divided into four sections: A,B,C,D.
- 2. All the questions are compulsory.
- 3. Section A includes questions from serial number 01 to 20, all questions are of 1 mark each.



- 4. Question no 21 to 29 of Section B consists of nine very short answer type questions. The answer to each question may be given in about 30 words. Each question carries 2 marks.
- 5. Question no 30 to 35 of Section C consists of six short answer type questions. The answer to each question may be given in about 80 words. Each question carries 4 marks.
- 6. Question no 36 to 38 of Section D consists of three long answer type questions. The answer to each question may be given in about 200 words. Each question carries 6 marks. Question no 36 will be answered with the help of given passage.

		•
प्रश्न	प्रश्न	अंक
सं.		
	भाग – 1	
	PART – A	
1	समाजशास्त्र आपकी व्यक्तिगत परेशानियों एवम् सामाजिक मुद्दों के बीच कड़ियाँ और सम्बंधो	1
	को उजागर करने में मदद कर सकता है उक्त कथन किसका है ?	
	(अ) सी. राईट मिल्स	
	(ब) मैक्स वेबर	
	(स) दुर्खिम	
	(द) एडम स्मिथ	
	Sociology can help you uncover links and connections between your personal problems and social issues. Whose statement is this? (a) C. Wright Mills (b) Max Weber (c) Durkheim (d) Adam Smith	
2	कार्यशील वर्ग में आमतोर पर कोनसे आयु वर्ग को शामिल किया जाता है ?	1
	(31) 15 - 60	
	(ৰ) 15 – 65	
	(स) 15 – 64	
	(द) 15 – 62	
	Which age group is generally included in the working class?	
	(a) 15 – 60 (b) 15 – 65	
	(c) 15 – 64	
	(d) 15 – 62	



3	कौनसी जनगणना के अन्तर्गत जाति के सामाजिक अधिक्रम के बारे में जानकारी एकत्रित करने	1
	का प्रयास किया गया ?	
	(अ) 1921	
	(ৰ) 1901	
	(स) 2011	
	(द) 1881	
	Under which census was an attempt made to collect information about the social hierarchy of castes? (a) 1921 (b) 1901 (c) 2011 (d) 1881	
4	नाकरहारों की बैंकिंग ट्यवस्था किस पर आधारित थी ?	1
	(अ) धर्म	
	(ब) वर्ण	
	(स) वर्ग	
	(द) <mark>जाति</mark>	
	On what was the banking system of Nakarattaro based?	
	(a) religion (b) character	
	(c) class	
-	(d) caste	
5	सामाजिक संसाधन पूंजी को तीन रूपों में आर्थिक, सांस्कृतिक व सामाजिक पूंजी के रूप में किसने	1
	विभाजित किया ?	
	(अ) मैक्स वेबर	
	(ब) एडम स्मिथ	
	(स) पीटर बोर्दयू	
	(द) माल्थस	
	Who divided social resource capital into three forms: economic, cultural & social capital?	
	(a) Max Weber	
	(b) Adam Smith (c) Peter Bourdieu	
	(d) Malthus	
6	गरीबी रेखा से नीचे की जनसंख्या का प्रतिशत (2011–2012) के अनुसार ग्रामीण भारत में	1
	कितने रुपये से कम प्रति व्यक्ति प्रति माह व्यय करने वाले को गरीबी की श्रेणी में रखा गया है ?	
	(31) 816	
	(ৰ) 1000	
	(स) 2000	
	(द) 916	
	According to the percentage of population below the poverty line (2011–2012),	
	people who spend less than how many rupees per person per month in rural India are classified as poor?	
	(a) 816	
	(b) 1000 (c) 2000	
	(d) 916	



7	जनजातीय लोग बाहरी लोगों जैसे व्यापारी, साह्कार, मिशनरी, हिंदू जमींदार और अंग्रेज आदि के	1
	लिए किस शब्द का प्रयोग करते थे ?	
	(अ) जजमान	
	(ब) डिक्क्	
	(स) आक्रान्ता	
	(द) कमिन	
	Which word did the tribal people use for outsiders like traders, moneylenders, missionaries, Hindu landlords and British etc.? (a) Jajman (b) Dikus (c) Aggressor (d) Kamin	
8	1956 में राज्य पुनर्गठन आयोग ने किस आधार पर भारत का नया नक्शा तैयार करने का	1
	समादेश दिया ?	
	(अ) जाति	
	(ब) धर्म	
	(स) सांस्कृतिक	
	(द) भाषायी	
	On what basis did the State Reorganization Commission give the order to prepare a new map of India in 1956? (a) caste (b) religion (c) cultural (d) linguistic	
9	स्चना का अधिकार अधिनियम कब लागू हुआ ?	1
	(अ) 15 जून 2005	
	(ब) 13 अक्टूबर 2005	
	(स) 26 जनवरी 2005	
	(द) 13 सितम्बर 2005	
	When did the Right to Information Act come into force? (a) 15 June 2005 (b) 13 October 2005 (c) 26 January 2005 (d) 13 September 2005	
10	कथन सही करे -	1
	राष्ट्र की व्याख्या करना कठिन है परन्तु परिभाषित करना सरल है।	
	Correct the statement -	
11	Nation is difficult to explain but easy to define. अनुच्छेद व में अपनी भाषा, लिपि व संस्कृति को बनाये रखने का अधिकार	1
	जनु व्छद प म जपना मापा, ालाप प संस्कृति का बनाय रखन का जायकार है ?	ı
	In Article and we have the right to maintain our language, script and culture.	
12	राष्ट्रीय एकीकरण में बाधक है ?	1
	Is it an obstacle to national integration?	
13	एक देश का दूसरे देश पर शासन कहलाता है ।	1
	The rule of one country over another country is called	



14	अभिकथन (अ) औपनिवेशिक सरकार गलत तरीकों से मजदूरों की भर्ती करती थी ।	1
	कारण (ब) औपनिवेशिक सरकार मजदूरों के स्वास्थ्य व स्विधाओं का पूरा ध्यान रखती थी ।	
	(अ) अ व ब दोनों सत्य है ब, अ की सही व्याख्या करता है	
	(ब) अ व ब दोनों सत्य है ब, अ की सही व्याख्या नहीं करता है	
	(स) अ सत्य है ब असत्य है	
	(द) अ व ब दोनों असत्य है	
	Assertion (A) The colonial government used to recruit laborers through unfair	
	means. Reason (b) The colonial government took full care of the health and facilities of	
	the workers.	
	 (a) Both A and B are true and B is the correct explanation of A. (b) Both A and B are true but B does not explain A correctly. (c) A is true B is false (d) Both A and B are false. 	
15	(d) Both A and B are false मुफ्त में की गयी मजदूरी कहलाती है।	1
	Labor done for free is called	1
16	अभिकथन (अ) हरित क्रांति ने समाज में विभेदीकरण को बढ़ावा दिया।	4
.0	कारण (ब) अन्य कई क्षेत्रों में मजदूरों को मांग के कारण मजदूरों की मांग व उनकी मजदूरी में भी	1
	इजाफा हुआ । (अ) अ व ब दोनों सत्य है ब, अ की सही व्याख्या करता है	
	(ब) अ व ब दोनों सत्य है ब, अ की सही व्याख्या नहीं करता है	
	(स) अ सत्य है ब असत्य है	
	(द) अ व ब दोनों असत्य है	
	Assertion (A) Green Revolution promoted differentiation in the society. Reason (b) Due to demand for laborers in many other sectors, demand for laborers and their wages also increased.	
K	 (a) Both A and B are true and B is the correct explanation of A. (b) Both A and B are true but B does not explain A correctly. (c) A is true B is false (d) Both A and B are false 	
17	वह सिद्धान्त जिसके अनुसार सामाजिक संघर्ष तब उत्पन्न होता है जब कोई सामाजिक समूह यह	1
	महसूस करता है कि वह आसपास के लोगों से खराब हालात में है।	
	The theory according to which social conflict arises when a social group feels that it is in a worse situation than the people around it.	
18	नया किसान आन्दोलन 1970 में कौनसे राज्यों में प्रारंभ हुआ ?	1
	(अ) पंजाब	
	(ब) हरियाणा	
	(स) तमिलनाडु	
	(द) अ व स	
	In which states did the new farmers movement start in 1970?	
	(a) Punjab (b) Haryana	
	(c) Tamil Nadu (D) A and C	



मीडिया को लोकतंत्र का कौनसा स्तम्भ कहा जाता है ?	1
(अ) पहला	
(ब) दूसरा	
Which pillar of democracy is media called?	
(a) first	
(d) fifth	
ऑल इंडिया रेडियो (आकाशवाणी) की स्थापना कब हुई ?	1
(광) 1936	
(ৰ) 1947	
(स) 1946	
(द) 1957	
When was All India Radio (Akashvani) established?	
(c) 1946	
(d) 1957	
भाग – 2	
PART – B	
जनसांख्यिकीय लाभांश क्या है ?	2
What is demographic dividend?	
अथवा	
जनसंख्या का प्रतिस्थापन स्तर से क्या तात्पर्य है ?	
What is meant by replacement level of population?	
	2
	2
	2
	_
	2
	_
	2
MIKING KINGGIN KI SII T MAI KIMBICI N :	
	(अ) पहला (ब) दूसरा (स) चौथा (द) पांचवा Which pillar of democracy is media called? (a) first (b) second (c) fourth (d) fifth ऑल इंडिया रेडियो (आकाशवाणी) की स्थापना कब हुई ? (अ) 1936 (ब) 1947 (स) 1946 (द) 1957 When was All India Radio (Akashvani) established? (a) 1936 (b) 1947 (c) 1946 (d) 1957 भाग – 2 PART – B जनसांख्यिकीय लाआंश क्या है ? What is demographic dividend? जनसंख्या का प्रतिस्थापन स्तर से क्या तात्पर्य है ?



	PART – D	
	भाग – 4	
	Environmental movements often also carry economic and identity issues. Please Explain.	
35	पर्यावरणीय आन्दोलन प्रायः आर्थिक और पहचान के मुद्दों को भी साथ लेकर चलते है। स्पष्ट कीजिये।	4
34	भूमंडलीकरण के कोई चार प्रभाव संक्षेप में समझाइये । Briefly explain any four effects of globalization.	1+1+ 1+1
	Explain about the following – 1. Industrialization 2. Globalization	
	2. भूमंडलीकरण	
	निम्न के <mark>बारे</mark> में समझाईये - 1. औधोगीकरण	Z T Z
	अथवा	2+2
33	संगठित या औपचारिक क्षेत्र एवम् असंगठित या अनौपचारिक क्षेत्र में अंतर बताईये। Explain the difference between organized or formal sector and unorganized or informal sector.	1+1+ 1+1
32	संस्कृतिकरण क्या है ? संस्कृतिकरण की अवधारणा की आलोचनात्मक व्याख्या करो। What is Sanskritisation? Critically explain the concept of Sanskritisation.	1+3
	Mention any four main effects of globalization and liberalization in India.	1+1
31	भारत में भूमंडलीकरण व उदारीकरण के प्रमुख कोई चार प्रभाव बताईये।	1+1+
	जाति की कोई प्रमुख चार विशेषताए बताईये। Mention any four main characteristics of caste.	
	अथवा	1
30	Explain any four contemporary changes in the caste system.	1+1+ 1+1
20	PART – C जाति व्यवस्था में आए कोई चार समकालीन परिवर्तनों को समझाईये।	4.4.
	भाग – 3	
29	Explain any one difference between social change and social movement.	
29	What is meant by mass communication? सामाजिक परिवर्तन और सामाजिक आन्दोलन में कोई एक अन्तर स्पष्ट कीजिए ।	2
28	जनसंचार से क्या तात्पर्य है ?	2
27	कृषक समाज किसे कहते हैं ? What is called farming society?	2



36 नीचे दिए गए अन्च्छेद को पढ़िये और निम्नलिखित प्रश्नों के उत्तर दीजिए:-

जनसंख्या की वृद्धि की दर भरण-पोषण के संसाधनों के जनसंख्या में होने वाली वृद्धि की दर से सदा आगे रहती है, इसलिए समृद्धि को बढ़ाने का एक ही तरीका है। कि जनसंख्या की वृद्धि को नियंत्रित किया जाए। दुर्भाग्वश, मनुष्यों में अपनी जनसंख्या को स्वेच्छापूर्वक घटाने की एक सीमित क्षमता ही होती है। (कृत्रिम विरोधों द्वारा जैसे कि बड़ी उम्र में विवाह करने या यौन संयम रखकर अथवा ब्रहमचार्य का पालन करते हुए सीमित संख्या में बच्चे पैदा किए जाएँ। माल्यस का विश्वास था कि अकालों और बिमारियों के रूप में जनसंख्या वृद्धि को रोकने के प्राकृतिक निरोध अनिवार्य होते हैं। क्योंकि वे ही खाद्य आपूर्ति ओर बढ़ती हुई जनसंख्या के बीच असंतुलन को रोकने के प्राकृतिक उपाय है। उदारवादी और मार्क्सवादी विद्वानों ने माल्थस के इस विचार की आलोचना की, कि गरीबी का कारण जनसंख्या वृद्धि है। आलोचकों का कहना था कि बजाय आर्थिक संसाधनों के असमान वितरण के कारण होती है।

आयु संरचना में अपेक्षाकृत छोटी आयु के वर्गों की ओर जो झुकाव पाया जाता है। उसे भारत के लिए लाभकारी माना जाता है। पिछले दशक में पूर्व एशियाई अर्थव्यस्थाओं की तरह और आज के आयरलैंड की तरह यह समझा जाता कि भारत को भी 'जनसंख्यिकीय लाभांश' का फायदा मिल रहा है। यह लाभांश इस तथ्य के कारण मिल रहा है। कि कार्यशील लोगों की वर्तमाना पीढ़ी अपेक्षाकृत बड़ी है। एवं उसे वृद्ध लोगों की अपेक्षाकृत छोटी पीढ़ी का भरणपोषण करना पड़ा रहा है। लेकिन यह लाभ अपने आप मिलने वाला नहीं है बल्कि इसके लिए उपयुक्त नीतियों का सोच-समझकर पालन करना होगा।

- 1. आयु संरचना से क्या तात्पर्य है?
- 2. जनसंख्या की वृद्धि को नियंत्रित करने के लिए माल्थस ने कौन से कृत्रिम और प्राकृतिक निरोध बताए है?
- 3. उदारवादी और मार्क्सवादी विद्वानों ने माल्थस की आलोचना किस आधार पर की की।

Read the passage given below and answer the following questions:-

The rate of growth of population is always ahead of the rate of growth of population of resources of subsistence, hence there is only one way to increase prosperity. That population growth should be controlled. Unfortunately, humans have only a limited ability to voluntarily reduce their population. (By artificial constraints such as limiting the number of children to be produced by marrying at an older age or by maintaining sexual abstinence or practicing celibacy.) Malyas believed that natural checks on population growth in the form of famines and diseases were necessary. Because they are the only natural way to prevent the imbalance between food supply and increasing population. Liberal and Marxist scholars criticized Malthus's idea that poverty is caused by population growth. Critics say it is instead caused by unequal distribution of economic resources.

The inclination that is found in the age structure towards relatively younger age groups. It is considered beneficial for India. Like the East Asian economies in the last decade and like Ireland today, India too was considered to be benefiting from the 'demographic dividend'. This dividend is being received due to this fact. That the present generation of working people is relatively large. And he has had to support a relatively small generation of elderly people. But this benefit is not going to come automatically but for this, appropriate policies will have to be followed thoughtfully.

- 1. What is meant by age structure?
- 2. Which artificial and natural restraints have been suggested by Malthus to control the growth of population?
- 3. On what basis did liberal and Marxist scholars criticize Malthus?



37	लिंग आधारित भेदभाव जैविक है या सामाजिक । उदाहरण सहित समझाईये ।	4 + 2
	अथवा	
	टिप्पणी करें –	3 +3
	1. सुल्ताना ड्रीम	
	2. स्त्री पुरुष तुलना	
	Is gender based discrimination biological or social ? Explain with examples. Or	
	Make a comment - 1. Sultana Dream	
	2. Stri Purush Tulana	
38	लोकतांत्रिक विकेन्द्रीकरण क्या है ? पंचायती राज की त्रिस्तरीय प्रणाली का वर्णन करें।	2 + 4
	अथवा	
	सामाजिक परिवर्तन में पंचायती राज की भूमिका का वर्णन कीजिये ।	6
	What is democratic decentralization? Describe the three-tier system of Panchayati Raj.	
	Or	
	Describe the role of Panchayati Raj in social change.	

